

# Lugares con encanto

## LA TORRE DE TERRINCHES



La Torre o Castillo de Terrinches está situada en el poniente de este municipio.

Se conoce que perteneció a los Caballeros de la Orden de Santiago y durante el reinado de Alfonso X “*el Sabio*” se sabe que el lugar era regentado por un Alcaide, nombrado por el Comendador Mayor de Castilla. La finalidad de la torre era la de servir de refugio y defensa para los vecinos del pueblo en caso de que hubiera un ataque musulmán.

Posiblemente su origen haya que situarlo en la época islámica, formando parte de la red de defensas instaladas al Sur del Campo de Montiel, para crear una barrera defensiva que protegiera este territorio del enemigo.

En 1282 Terrinches sufrió una razzia (incursión musulmana para conseguir un botín) por tropas islámicas al mando del Sultán de Marruecos, Aben Yucef, que destruyó las cosechas del pueblo y parte de su caserío. El vecindario, refugiado en el Castillo, resistía el asedio sin capitular. Les capitaneaba su Alcaide (apellidado “*Presonero*”). Según la tradición cuando los asediados estaban a punto de rendirse, cobró un histórico protagonismo la mujer del citado Alcaide, quien cogió el mando y, confiando en los potentes muros del Castillo, animó a todos a la resistencia. El Castillo de Terrinches soportó las acometidas, por lo que las tropas islámicas optaron por desistir de su ofensiva para dirigirla hacia la cercana población de Almedina.

En el siglo XV la línea de defensas de la que formaba parte el Castillo de Terrinches quedó obsoleta debido al avance de la Reconquista hacia el sur, y a partir del siglo XVI la construcción perdió totalmente su función militar y fue destinada a usos agropecuarios.

Durante el siglo XIX, en el contexto de las Guerras Carlistas, volvió a ser usada como fortín por los bandos facciosos y realistas. Al final de este siglo, de nuevo la utilización quedó relegada a casa de labor, almacén de aperos de labranza y bodega. Este papel ha venido desempeñando hasta mediados del siglo XX.



Ya en el siglo XXI, en 2005 el edificio fue adquirido por el Ayuntamiento de Terrinches con el propósito de restaurarlo para uso y disfrute del pueblo. Y así, en 2011, se inauguró en su interior el espacio museográfico del Centro de Interpretación de la Orden de Santiago y el Campo de Montiel.



Se trata de una construcción de planta cuadrada, de 17 metros, constando de una planta baja usada como almacén con grandes tinajas y una planta principal, con tres ventanales al exterior, que han perdido sus balconeras. Se pueden contemplar también varias saeteras en sus muros.

Ambos pisos tienen una bóveda de doble cañón apuntado que descansa sobre dos grandes pilares de sillería; una escalera empotrada en el muro oeste permite llegar a la primera planta y otra en la pared opuesta sube a la terraza defensiva, que tenía matacanes en sus frentes.

Los materiales utilizados para su construcción son la cal y cantos de piedra caliza.

Con el paso del tiempo, la fortaleza ha perdido el parapeto y las almenas. En sus orígenes, esta torre estuvo rodeada por una muralla, con torreones circulares en los ángulos. En la actualidad, de las defensas exteriores sólo se conserva uno de los lados, con dos torres de la muralla.

Fue declarado Bien de Interés Cultural el 14 de Septiembre de 2011.

#### **FUENTES:**

RUBIO, C. J. (2017): *“El Campo de Montiel en la Edad Media”*. Ciudad Real. Biblioteca de Autores Manchegos, Ciudad Real.

<http://ayuntamientoterrinches.weebly.com/castillo-aben-yucef.html>

